
 

 

Miércoles 24 de Enero 2024 

LUIS MÉNDEZ JALED 
 
La reconstrucción de Acapulco será la más grande en la historia del país, dice la CMIC 

(2024-01-24, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

El aspirante a presidir la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis 
Méndez Jaled, ha declarado que la reconstrucción de Acapulco tras el huracán Otis será la más 
grande en la historia de México. Méndez Jaled, quien actualmente es vicepresidente de 
Capacitación a nivel nacional de la CMIC, ha destacado la importancia de la capacitación y 
adiestramiento en oficios para prepararse ante fenómenos similares. La CMIC, en coordinación 
con el gobierno del estado, está ofreciendo capacitación gratuita en oficios en el Centro de 
Convenciones de Acapulco. Méndez Jaled ha señalado que la construcción crea alrededor de 4 
millones de empleos directos e indirectos y contribuye aproximadamente al 7% del PIB, por lo 
que es esencial para el desarrollo económico y social de un país. 
 
Candidato a la CMIC Nacional asiste a Morelos 

(2024-01-23, Redacción, 24 Morelos (Sitio), )  

Luis Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), se reunió con socios y el presidente de la cámara en Morelos. 
Méndez Jaled busca conocer las necesidades y expectativas de los representantes de las 
delegaciones para el 2024. Entre los retos del sector, Méndez Jaled destaca la inseguridad, la 
mejora regulatoria y la sinergia con los gobiernos para que los tomen en cuenta para las obras. 
Con una trayectoria de 20 años, Méndez Jaled fue Presidente de la CMIC en Jalisco y ha sido 
mentor en varias capacitaciones profesionales dentro del organismo empresarial. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Canadevi planea reactivar vivienda 

(2024-01-24, Fernando Navarrete, El Financiero, . 18)  

La Cámara Nacional de la industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) planea 
reactivar la producción de viviendas en México con un plan nacional que busca la construcción 
de hasta 300,000 unidades. El presidente de Canadevi, Alberto Moreno Gómez, mencionó la 
importancia de atender el ecosistema completo de la vivienda, incluyendo infraestructura, 
sostenibilidad, financiamiento y servicios. Además, se buscará retomar el esquema de subsidios 
para la compra de vivienda y combatir la vivienda informal. Canadevi espera trabajar en 
colaboración con la próxima administración para impulsar la producción de vivienda. 
 
La industria de la construcción no ha registrado aumentos sustanciales en el precio de 
sus insumos y materiales en las primeras semanas del 2024. 
(2024-01-24, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

La industria de la construcción no ha registrado aumentos sustanciales en el precio de sus 
insumos y materiales en las primeras semanas del 2024. 
 
Solo 35% de créditos para financiar vivienda son para mujeres 

(2024-01-24, Redacción, Contra Poder de Chiapas CHIS (Sitio), )  
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El derecho a la vivienda es una desigualdad que afecta a las mujeres en México, ya que cada 
vez es más difícil para ellas acceder a una vivienda digna. A pesar de que las mujeres tienen una 
mayor participación en la fuerza laboral, solo el 35.6% de los financiamientos otorgados por los 
Organismos Nacionales de Vivienda y el 31.6% de los subsidios federales se otorgan a mujeres. 
Además, las mujeres dependen más de la vivienda en alquiler debido a que los hogares de 
mujeres cabeza de familia suelen tener ingresos más reducidos. El 57.3% de las viviendas 
propias habitadas en México se construyen a través de un proceso de autoconstrucción, lo que 
crea condiciones de vulnerabilidad para las mujeres y sus familias. Para abordar estas 
desigualdades, se necesitan nuevos modelos de vivienda que se ajusten a las necesidades de 
las mujeres. 
 
Producción de constructoras se disparó 35.9% anual: Inegi 
(2024-01-24, Redacción, Cursor en la Noticia HGO (Sitio), )  

El valor total de la producción de las empresas constructoras en México aumentó un 35.9% anual 
en noviembre, acumulando 15 meses consecutivos de crecimiento, según el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). Este crecimiento está impulsado por las obras del gobierno 
federal, como el Tren Maya y el Interoceánico. Aunque la actividad de la construcción se contrajo 
un 2.9% mensual en noviembre, la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras reportó 
aumentos en valor de producción, horas trabajadas y remuneraciones. El valor de la producción 
de las constructoras en el país aumentó un 1.93% en noviembre, el personal ocupado aumentó 
un 2.2% anual y las horas trabajadas aumentaron un 1.1% mensual. Por otro lado, las 
remuneraciones medias reales pagadas aumentaron un 0.3% mensual. El valor de la producción 
de la construcción aumentó un 36.7% anual, con un crecimiento significativo en el transporte y 
urbanización, y la electricidad y las telecomunicaciones. El sector privado se centró en la 
construcción de edificios industriales y comerciales y viviendas. 

La Jornada (sitio), El Economista (sitio),  
 
Cemex Ventures revela los nombres de las 50 startups de Contech más prometedoras en 
2024 

(2024-01-23, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

Cemex Ventures, la unidad de capital de riesgo corporativo e innovación abierta de Cemex, ha 
publicado la lista de las startups de tecnología de la construcción (Contech) más prometedoras 
de 2024. La quinta edición de la lista Top 50 Contech Startups incluye empresas que están 
redefiniendo la industria de la construcción en áreas estratégicas como la sostenibilidad, la 
eficiencia, la agilidad y la disrupción. A pesar de una disminución del 44% en la inversión en 
Contech en 2023 debido a las fuerzas macroeconómicas turbulentas, los inversores siguen 
viendo oportunidades favorables en la industria. Las startups seleccionadas en la lista Top 50 
Contech Startups de este año provienen de todo el mundo, con el objetivo unificado de 
revolucionar la industria de la construcción. Cemex Ventures, lanzada en 2017, se enfoca en 
superar los desafíos y capitalizar las oportunidades en la industria de la construcción a través de 
soluciones sostenibles. 
 
Aseguradoras ya pagaron 2,725 mdp a pymes y otros giros afectados por huracán Otis 

(2024-01-23, Redacción, My Press (Sitio), )  

La industria aseguradora ha desembolsado un total de 6,812 millones de pesos en pagos de 
anticipos e indemnizaciones tras el huracán Otis en Guerrero. Los hoteles, uno de los sectores 
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más afectados, han recibido pagos y anticipos por un total de 2,003 millones de pesos. En el 
ámbito de vivienda, se han desembolsado 1,566 millones de pesos, representando el 23% del 
total de pagos. Además, se han destinado 400 millones de pesos a vehículos y embarcaciones 
aseguradas. La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) destaca la importancia 
estratégica de estos desembolsos para la reactivación económica en Guerrero. 
 
Los 20 principales eventos de construcción para 2024 

(2024-01-24, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción es un sector en constante crecimiento y evolución, y las ferias y 
exposiciones son una excelente manera de mantenerse al día con las últimas tendencias y 
tecnologías. En 2024, se llevarán a cabo varias ferias importantes en todo el mundo, incluida la 
World of Concrete en Las Vegas, ExpoMáquina en Panamá, la Cumbre IPAF en Dinamarca, la 
Cumbre de Tecnología de la Construcción en Texas, la Semana de la Construcción Digital en 
Londres y la Bauma China en Shanghai. Estos eventos ofrecen una oportunidad para establecer 
contactos, aprender de líderes de la industria y descubrir las últimas innovaciones en la industria 
de la construcción. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Sube 63% venta de autos chinos 

(2024-01-24, Frida Andrade, Reforma, . 1)  

La venta de autos de marcas chinas en México ha aumentado un 63% en comparación con el 
año anterior, representando ahora el 19.5% del mercado interno nacional. La apertura de México 
y la escasez de chips durante la pandemia han permitido a las marcas chinas aprovechar la 
oportunidad y ganar participación en el país. Aunque podrían enfrentar problemas en cuanto a la 
disponibilidad de refacciones en México, las marcas chinas han logrado ofrecer modelos 
eléctricos y características más accesibles para el consumidor mexicano. 
 
Van contra los robos a usuarios de casas de cambio 

(2024-01-24, Kevin Ruiz, El Universal, . 20)  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y la Secretaría de Marina (Semar) están trabajando 
juntas para combatir el robo a usuarios de casas de cambio en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM). Después de la detención de tres miembros de una banda dedicada a 
este delito, se investiga la posible relación de más personas con la banda. La SSC ha identificado 
a varias personas que probablemente participaron en los robos a usuarios de casas de cambio 
en el AICM, y se ha detenido a dos hombres y una mujer relacionados con estos delitos. 
 
Alza en fraudes pone en alerta a los bancos 

(2024-01-24, Antonio Hernández, El Universal, . 1,16)  

El aumento en los fraudes financieros ha puesto en alerta a los bancos en México, ya que se han 
detectado campañas digitales agresivas para estafar a los usuarios. México es el segundo país 
en América Latina con más ciberataques financieros. Las modalidades de fraude son cada vez 
más sofisticadas, desde llamadas telefónicas fraudulentas hasta páginas apócrifas para obtener 
información personal de los clientes. 
 
México y Texas impulsarán la migración legal 
(2024-01-24, Arturo Páramo, Excélsior, . 1,2)  
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El gobierno de México y legisladores de Texas acordaron fortalecer la colaboración comercial 
para regular la migración y permitir el ingreso legal de mexicanos para trabajar y viajar. Los 
congresistas mostraron interés en el proyecto del corredor interoceánico y México insistió en 
invertir en el desarrollo de Centroamérica para frenar la migración ilegal hacia Estados Unidos. 
 
Se enreda el INE con la intercampaña: debates sí, pero todo equitativo 

(2024-01-24, Jannet López Ponce, Milenio Diario, . 1,6,7)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha cambiado su postura sobre los debates durante el periodo 
de intercampaña, permitiéndolos con base en una resolución del Tribunal Electoral de 2018. Sin 
embargo, el INE advierte sobre el riesgo de generar inequidad en la contienda electoral y aún no 
se han medido las consecuencias. El objetivo de las intercampañas es que las precandidaturas 
sean ratificadas por sus partidos y puedan validar sus registros ante el INE. 
 
Grandes fortunas en México se amasaron con bienes públicos 

(2024-01-24, Dora Villanueva, La Jornada, . 1,16)  

El informe de Oxfam revela que 14 megarricos en México están profundizando la desigualdad en 
el país. Estas grandes fortunas se han beneficiado de privatizaciones y concesiones durante 
décadas, generando pobreza a través del control de precios. Además, el sistema legal y tributario 
se ha diseñado para favorecer a estos magnates, como Carlos Slim, Germán Larrea, Ricardo 
Salinas Pliego y Roberto Hernández. 
 
AMLO: Corte opera contra el Ejército 

(2024-01-24, Iván E. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acusó al Poder Judicial de hacer quedar 
mal a su gobierno y al Ejército por la liberación de implicados en el caso Ayotzinapa. A través de 
una carta enviada a la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el 
presidente advirtió sobre el uso político del Poder Judicial en este caso. López Obrador considera 
que esta actuación busca desprestigiar al Ejército y hacerlo quedar mal. 
 
Van contra robos a usuarios de las casas de cambio 

(2024-01-24, Cinthya Sttetin, El Heraldo de México, . 13)  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) está trabajando en conjunto con la Secretaría de 
Marina para combatir los robos a usuarios de casas de cambio en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México. Han detenido a tres personas relacionadas con este delito y continúan 
investigando. Además, han arrestado a un hombre relacionado con un asesinato en un conflicto 
vial en la colonia Narvarte, alcaldía Benito Juárez. La investigación está en curso para determinar 
si el homicida estaba coludido con la delincuencia. 
 
Mataron en México a 83 personas al día 

(2024-01-24, Alejandro Arturo Villa, El Sol de México, . 1,4)  

Durante el primer semestre de 2023, se registraron 83 asesinatos por día en México, lo que 
representa una ligera disminución en comparación con años anteriores. Sin embargo, expertos 
señalan que esta reducción no refleja la verdadera situación de violencia en el país, ya que 
existen subregistros de homicidios, como los cuerpos encontrados en fosas clandestinas y las 
personas desaparecidas. Además, se destaca que la mayoría de los asesinatos se cometieron 
con armas de fuego. 

Ventas de ANTAD crecieron 5.4% en 2023; segundo año en desaccleración.- 

https://www.efinf.com/clipviewer/633e41bc94d833f271687c92c09491db?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7beaefa63d72eceaa4d81904354653bb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bec10b8680a58f30f8609826bd9c0246?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fe3a8920893a4c2346b458672419ed12?file
https://www.efinf.com/clipviewer/91ea8aa2a06deb9d24ee830387a2c55b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8921962d0efc94cab05f5ceff756da19?file


 

 

(2024-01-24, Redacción, El Economista, . 1,23)  

Las ventas de las tiendas asociadas a la ANTAD crecieron un 5.4% en 2023, la mitad de lo 
alcanzado en 2022. Este menor crecimiento se atribuye a factores como la inflación, la 
inseguridad y la competencia de minoristas chinos en el comercio electrónico. Además, las ventas 
totales de la ANTAD aumentaron un 8.4% impulsadas por las tiendas de autoservicio. 
 
Gente Detrás Del Dinero // Megafarmacia, compras y damnificados 

(2024-01-24, Mauricio Flores, La Razón de México, . 20)  

El viernes pasado se anunció que las compras de medicamentos del sector público de salud para 
la megafarmacia serán realizadas por Birmex, coordinado por el general Jens Pedro Lohmman, 
en lugar de IMSS-Bienestar. Esta decisión dejó fuera del nuevo circuito de compras a varios 
funcionarios del IMSS, como Alejandro Calderón Alipi, quien dirigió el fallido modelo de compras 
consolidadas internacionales contratado con la UNOPS. Por otro lado, Arturo Zayún, dirigente 
sindical del Nacional Monte de Piedad, se niega a llevar a consulta de sus trabajadores la 
propuesta de mediación del Gobierno, amenazando la viabilidad de la institución. Además, el 
consorcio Casiopea, dirigido por el almirante Rafael Ojeda, ha nombrado al almirante en retiro 
Juan José Padilla Olmos como director del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México. Por 
último, Monex Europe Holdings Limited, filial de Grupo Financiero Monex, ha obtenido la 
autorización para crear dos filiales en Europa, ampliando su presencia global. 
 
Exigen indagar pago de Fonatur en giras 

(2024-01-24, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,4)  

Expertos y legisladores cuestionan la adjudicación directa de un contrato por 116 millones de 
pesos para la logística de las giras del presidente López Obrador al Tren Maya. Señalan 
anomalías en la contratación, como el hecho de que la empresa beneficiada tenga domicilio en 
una casa de una colonia popular. Se exige que la Secretaría de la Función Pública investigue el 
caso y se aclare si hubo irregularidades. 
 
Van 10 detenidos por robos en el AICM, señala SSC 

(2024-01-24, Noel F. Alvarado, La Prensa, . 12)  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana ha detenido a 10 miembros de células delictivas que 
asaltan a pasajeros y cuentahabientes de casas de cambio en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM). Entre los detenidos se encuentran los responsables del atraco a la 
actriz española Mónica Pont en agosto de 2023. Además, Josué Misael "El Cheche", miembro 
de una banda que asaltó y asesinó a un ciudadano indio en el Viaducto, fue detenido el 10 de 
enero. Otros tres detenidos se hacían pasar por pasajeros para seleccionar a sus víctimas. La 
Policía capitalina trabaja en conjunto con la Secretaría de Marina para erradicar estas células 
delictivas. 
 
SSC va tras bandas que asaltan a usuarios de casas de cambio en AICM 

(2024-01-24, José Luis Ramos, Publimetro, . 2)  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de México está investigando a varias células 
criminales que roban a usuarios de casas de cambio en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM). Hasta ahora, se han realizado dos detenciones, una relacionada con un 
homicidio en 2023 y otra vinculada a robos en la alcaldía Miguel Hidalgo. La SSC está trabajando 
en conjunto con la Secretaría de Marina para desarticular estas células delictivas. El 23 de enero 
de 2024, tres personas fueron detenidas en la alcaldía Venustiano Carranza por su posible 
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relación con estos ilícitos. Las investigaciones se basan en denuncias y análisis de cámaras de 
videovigilancia del AICM. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Rechaza Coparmex eliminación de órganos autónomos; son el contrapeso de la 
democracia, señala 

(2024-01-23, María Cabadas, El Universal (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su rechazo a la 
propuesta de eliminar los organismos autónomos, argumentando que son necesarios para 
mantener el equilibrio y garantizar los derechos establecidos por la Constitución y las leyes. La 
Coparmex ha destacado la utilidad de estos organismos, como el Instituto Nacional de Acceso a 
la Información (INAI), que ha permitido a más de 7 mil personas acceder a su expediente clínico, 
y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), que ha reducido los precios de las 
comunicaciones en un 31.5% desde 2013. La Coparmex también ha advertido que la eliminación 
de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) podría llevar a un monopolio contaminante y 
aumentos arbitrarios en las tarifas. La organización patronal ha instado a fortalecer el 
funcionamiento de estos organismos en lugar de eliminarlos. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, Canal 150 El Financiero Bloomberg, Latinus (Sitio), La Red Social (sitio), En Directo 
(Sitio), Unión es Fuerza (sitio), La Red Social (Sitio), Energy 21 (Sitio), Energy 21 (Sitio), Canal 150 El Financiero 
Bloomberg, Canal 150 El Financiero Bloomberg, Firmas MX (sitio), El Financiero, Uno más Uno, Global Media SLP 
(sitio), Ovaciones, Energía a Debate (Sitio), Canal 2 Las Estrellas, Cuarto Poder Chiapas (sitio), 102.5 MVS Noticias, EdoMex 
101.3 Ultra,  
 
Firman convenio de colaboración 

(2024-01-24, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 19)  

La Secretaría de la Función Pública (SFP) y la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) han firmado un convenio de colaboración 
para intercambiar y difundir información sobre integridad empresarial. La SFP proporcionará a la 
Concanaco-Servytur mecanismos e información sobre buenas prácticas en integridad 
empresarial, así como capacitación en el Modelo de Política de Integridad Empresarial y el 
registro en el Padrón de Integridad Empresarial. La Concanaco-Servytur, por su parte, ayudará 
a difundir los lineamientos y políticas de la SFP, así como a promover la participación de sus 
afiliados en las acciones de la SFP. Este convenio fortalecerá la colaboración entre el sector 
público y privado en la prevención y combate a la corrupción. 
 
Desaparecer Cofece vulnerará el T-MEC 

(2024-01-24, Luis Romero, El Sol de México, . 16)  

La posible desaparición de la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) en México, 
como parte de una reforma que busca eliminar organismos autónomos, podría vulnerar los 
acuerdos del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). El comisionado 
Alejandro Faya advierte que esto pondría en riesgo las negociaciones de 2026, año en que se 
deberá renovar el tratado comercial. Faya argumenta que la autonomía del organismo es esencial 
para garantizar la certeza de las inversiones en el país. La Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) también ha expresado su preocupación por la desaparición de 
instituciones autónomas como la Cofece, argumentando que esto afectaría la competencia 
económica y los derechos de los consumidores. 
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El Sol de México (sitio), El Sol de Hermosillo SON (Sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Sol de Tlaxcala 
(sitio), El sudcaliforniano BCS (sitio), La Voz de la Frontera BC (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de Durango 
(sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), El Sol de Zamora (sitio), El Sol de Puebla (sitio), El 
Sol del Centro AGS (sitio), El Sol de Toluca (sitio), El Sol de Tampico (sitio), El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), El Heraldo de 
Chihuahua CHIH (sitio), El Sol de Hidalgo (sitio), El Sol de Cuautla (sitio), El Sol de Orizaba (sitio), El Sol de Morelia 
(sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), El Sol de Parral (sitio), El Sol de Irapuato (sitio), El Sol de León (sitio), El Occidental JAL 
(sitio), Diario de Xalapa VER (sitio),  
 
Promueven consumo responsable de alcohol 
(2024-01-23, Viridiana Díaz, El Economista (sitio), )  

Heineken México, la Secretaría de Desarrollo Económico de la Ciudad de México y Coparmex 
CDMX han unido fuerzas para impulsar un cambio cultural en el consumo de alcohol entre los 
jóvenes. A través de 10 conferencias en diversas universidades de la capital, se busca sensibilizar 
sobre los efectos del consumo excesivo y fomentar la responsabilidad. La iniciativa Brindar Un 
Mundo Mejor, parte de la estrategia global de sustentabilidad de Heineken México, promueve un 
consumo inteligente, alternativas sin alcohol, moderación y prevención del consumo nocivo. La 
cervecera ha impactado a más de 60 millones de personas a través de la iniciativa Tecate 18+, 
centrándose en prevenir el consumo dañino en menores de edad. Esta colaboración entre el 
sector gubernamental y empresarial busca generar conciencia en la población juvenil sobre los 
riesgos asociados al consumo irresponsable de alcohol. 
 
Preocupa a Canaco farmacias cerradas 

(2024-01-24, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

Representantes de la Canaco-Servytur Ensenada se mostraron preocupados porque ya 
cumplieron casi dos meses las farmacias cerradas, tras el operativo realizado a finales del año 
pasado por parte de la Cofepris y la Semar, señaló el vicepresidente del organismo, Rafael 
Chávez Montaño. El también vicepresidente nacional de Ideología Empresarial de la 
Confederación Nacional de Cámaras de Comercio, lo declaró ayer a El Vigía, luego de las 
actividades con motivo del "Taller de Autorregulación Sanitaria para Establecimientos de 
Servicios de Salud y Bienestar". 
 
Empresarios exigen actuar en contra del coronavirus 

(2024-01-24, Edmundo Salgado, El Regional MOR (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Antonio Sánchez Purón, ha instado a las 
autoridades de salud a redoblar los esfuerzos para controlar el aumento de casos de Covid-19 y 
evitar una nueva parálisis social. Sánchez Purón expresó su preocupación por el aumento de 
casos de enfermedades respiratorias y Covid-19, y advirtió que esto podría resultar en un nuevo 
encierro social y una parálisis económica. Hizo un llamado a las autoridades de salud para 
mejorar las medidas y aplicar programas y acciones para controlar la propagación del virus. El 
sector empresarial también analizará qué medidas pueden tomar para colaborar en la reducción 
de casos. Según la Secretaría de Salud, los casos de enfermedades respiratorias y Covid-19 han 
aumentado en los últimos días. 
 
SFP y Concanaco-Servytur México acuerdan colaborar en materia de integridad 
empresarial 
(2024-01-23, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  
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La Secretaría de la Función Pública (SFP) y la Confederación de Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo de los Estados Unidos Mexicanos (Concanaco-Servytur México) 
firmaron un convenio de colaboración para intercambiar y difundir información sobre integridad 
empresarial en el sector comercio, servicios y turismo. La SFP proporcionará mecanismos e 
información sobre buenas prácticas en materia de integridad empresarial y brindará capacitación 
sobre el Modelo de Política de Integridad Empresarial y el registro en el Padrón de Integridad 
Empresarial. José Héctor Tejada Shaar, presidente de la Concanaco-Servytur México, 
recomendó el Padrón de Integridad Empresarial de la SFP como una herramienta para enfrentar 
los riesgos de la corrupción. La colaboración entre el sector público y privado busca contribuir a 
la prevención y el combate a la corrupción. 
 
"No existe ninguna justificación lógica" para eliminar los organismos autónomos: 
Coparmex 

(2024-01-24, Elia Cruz Calleja, La Hoguera (Sitio), )  

Ante las declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador de que enviará una iniciativa 
para desaparecer los organismos autónomos porque asegura que se constituyeron para repartir 
cuotas y avalar el saqueo del país por extranjeros, la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) afirmó que "no existe justificación lógica alguna" para eliminar estos entes. 
La organización patronal liderada por José Medina Mora Icaza rechazó la propuesta presidencial 
al afirmar que los cinco organismos autónomos que se intenta eliminar "apenas" costarán el 0.04 
por ciento del presupuesto total asignado en 2024, es decir 3.9 mil millones de pesos. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Armas o impunidad 

(2024-01-24, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

A pesar de la prohibición de armas en México, el país registra una alta tasa de homicidios dolosos, 
mientras que Estados Unidos, con un mercado de armas más abierto, tiene una tasa mucho más 
baja. La venta de armas en Estados Unidos no es un factor relevante en la violencia en México, 
ya que la impunidad es el principal factor que contribuye a la violencia. A pesar de la demanda 
del gobierno mexicano contra los fabricantes de armas de Estados Unidos, los altos niveles de 
violencia en México no se reducirán a menos que se aborde la impunidad. 
 
Historias de NegoCEOs // El otro "cartel inmobiliario" en la CDMX 

(2024-01-24, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

La Fiscalía General de Justicia de la CDMX, liderada por Ulises Lara, está investigando el "cártel 
inmobiliario del PAN" por construcciones irregulares en la alcaldía Benito Juárez, pero ha omitido 
investigar otros delitos inmobiliarios relacionados con Morena y su candidata Clara Brugada. 
Estos delitos incluyen invasiones de propiedades, que generan daños por casi 500 millones de 
pesos al año. Grupos como la Asamblea de Barrios, dirigida por Rodolfo Pichardo Mendoza, han 
promovido invasiones de propiedades y han sido cercanos al gobierno de Morena. Pichardo 
Mendoza fue un líder popular en Iztapalapa, donde creció el liderazgo de Clara Brugada. 
 
Veranda // España y México, dos potencias turísticas se reúnen en Fitur 

(2024-01-24, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

La Feria Internacional de Turismo de España (Fitur) comienza hoy, y se espera que 2024 sea 
otro año de crecimiento para el turismo en España. Según Exceltur, la alianza de los principales 
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empresarios turísticos del país, la participación turística representará el 13.4% del PIB en 2024, 
superando los 200 mil millones de euros por primera vez. A pesar de que España no es un 
importante emisor de viajeros a México, las cadenas hoteleras españolas son inversionistas 
importantes en el negocio turístico mexicano. Durante la pandemia, México ayudó a mantener a 
flote a estas empresas españolas, y México sigue siendo un aliado de negocios importante para 
España en Latinoamérica. 
 
Análisis Superior // Ganó el respeto 

(2024-01-24, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, ha demostrado la efectividad de 
la política de comunicación del Banxico, según el Padre del Análisis Superior. A pesar de las 
críticas iniciales, la consistencia de los mensajes de Rodríguez Ceja ha dado buenos resultados 
y se han confirmado en la realidad. Por otro lado, se ha informado que algunos bancos que 
prestan servicios al gobierno federal han estado negociando el pago de contribuciones con la 
Tesorería de la Federación. Sin embargo, el decreto que entraría en vigor el 3 de febrero podría 
afectar a los bancos, ya que les permitirá determinar el precio del servicio, lo que podría llevar a 
algunas instituciones a dejar de ofrecerlo. En una reunión con representantes de Citibanamex, 
Elvira Concheiro, directora general de Banca de Desarrollo, Comercio Exterior y Tesorería de la 
Federación, mostró una actitud más favorable, lo que podría indicar un cambio en la aplicación 
del decreto. En otro tema, el Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha desafiado 
al ex presidente Ernesto Zedillo a responder preguntas sobre el Fobaproa, el sistema de 
pensiones, el aumento del salario mínimo y la desaparición de los trenes de pasajeros. El análisis 
sugiere que esta sería una oportunidad para aclarar los mitos y mentiras sobre el rescate bancario 
y destacar los beneficios económicos actuales en comparación con la banca anterior. 
 
Activo Empresarial // Encontronazo: ANTAD VS. chinas Shein, Alibaba y Temu 

(2024-01-24, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) ha acusado a 
las empresas chinas de comercio electrónico, como Shein, Alibaba y Temu, de competencia 
desleal en México al no cumplir con las normas y regulaciones del país. La estrategia de estas 
empresas es vender productos por debajo de los 50 dólares, evitando así el pago de impuestos. 
La ANTAD ha pedido a la Secretaría de Economía y a la Secretaría de Hacienda que tomen 
medidas al respecto. 

 

Suma de Negocios // El discurso de Milei en Davos  
(2024-01-24, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

Argentina ha experimentado una alta inflación durante la mayor parte de su historia, lo que ha 
llevado a una crisis económica. El discurso del economista Javier Milei en el Foro Económico 
Mundial en Davos, en el que critica el colectivismo y defiende el capitalismo, resuena con 
narrativas similares en todo el mundo. Sin embargo, avanzar en el escenario actual requiere 
consensos, pragmatismo y adaptación, reconociendo la importancia de la empatía y la naturaleza 
social del ser humano para el funcionamiento del capitalismo. 
 
Seguridad, base del desarrollo 

(2024-01-24, Martín Espinosa, Excélsior, . 10)  
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La seguridad es fundamental para el desarrollo en todos los aspectos de la vida pública, pero la 
inseguridad sigue siendo prevalente en la mayoría de las ciudades de México, según la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Urbana. Sin embargo, hay excepciones, como Yucatán, que se 
ha convertido en el estado más seguro del país gracias a la estrategia de seguridad implementada 
por el comandante Luis Felipe Saidén Ojeda. La clave del éxito en Yucatán ha sido la no-
politización del tema y la coordinación con todos los sectores en la entidad, incluyendo el Ejército, 
la Marina, las policías municipales y la sociedad organizada. 
 
Juegos de Poder // Para hacer más corajes 

(2024-01-24, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha sufrido un deterioro en su 
mantenimiento y servicios desde que el gobierno de AMLO canceló la construcción del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM) en Texcoco. La Tarifa de Uso de 
Aeropuerto (TUA), que se suponía que se utilizaría para mantener y mejorar el AICM, se ha 
utilizado para pagar la deuda de la cancelación del NAIM. Además, se han utilizado fondos de la 
TUA para construir el Tren Maya. A pesar de los altos precios de la TUA, el AICM sigue sin recibir 
suficientes recursos para su mantenimiento y mejora. 
 
Bitácora del director // Jugando con fuego 

(2024-01-24, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto la desaparición de 
organismos públicos autónomos como el Inai, la Comisión Federal de Competencia y el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones. Sin embargo, esta propuesta podría poner en riesgo el 
cumplimiento de los compromisos del país con el T-MEC, ya que el acuerdo exige la existencia 
de instituciones como la Cofece, que se encarga de aplicar la legislación de competencia. Esto 
podría llevar a México a enfrentar sanciones comerciales, especialmente si Donald Trump 
regresa a la Casa Blanca, ya que durante su primera campaña electoral calificó el TLCAN como 
"el peor acuerdo comercial firmado por Estados Unidos". 
 
Cuenta Corriente // Acero, prioridad en la negociación con USA  
(2024-01-24, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El presidente Biden ha nominado a Nelson Cunningham como subrepresentante comercial de 
Estados Unidos, un político y diplomático con experiencia en política exterior y comercio. Este 
nombramiento es relevante en un momento en el que se están tomando decisiones clave en la 
producción y exportación de acero, un sector en el que México es el principal destino de las 
exportaciones de Estados Unidos. Sin embargo, hay presiones para reimponer la Sección 232, 
que fue eliminada en 2019, lo que podría afectar las exportaciones de acero de México a Estados 
Unidos. 

 

Las exportaciones de acero de México a Estados Unidos no violan el T-MEC ni ningún acuerdo 
comercial, y se realizan bajo prácticas comerciales internacionales. México representa el 14.6% 
del consumo de acero de Estados Unidos, mientras que las exportaciones de México a Estados 
Unidos representan solo el 2.6% de su consumo. En una reunión en Toronto para revisar temas 
relevantes del T-MEC, se espera que el representante de México, Alejandro Encinas, defienda 
las exportaciones de acero de México frente a las presiones para reimponer la Sección 232. 
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Día Con Día // Sheinbaum: lo nuevo 

(2024-01-24, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Claudia Sheinbaum, candidata a la gubernatura de la Ciudad de México por Morena, anunció en 
su discurso de fin de precampaña propósitos de gobierno que no han sido prioridad para López 
Obrador, como el acceso a una vivienda digna, un sistema de cuidados para mujeres, fortalecer 
los derechos de la diversidad sexual, impulsar el desarrollo científico y tecnológico, acelerar la 
transición a energías renovables y proteger los recursos naturales. Sin embargo, no abordó 
temas clave como la violencia e inseguridad, la corrupción y la desprotección institucional en 
salud. Aunque el discurso muestra a Sheinbaum segura de su triunfo, su estilo viejo y la sombra 
de un gobierno de resultados pobres pueden afectar su campaña. 
 
Columna // En Privado // Joaquín López-Dóriga 

(2024-01-24, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El partido oficial y sus seguidores creen que Xóchitl Gálvez no puede ganarle la Presidencia de 
la República a Claudia Sheinbaum. Sin embargo, las encuestas muestran una ventaja de 60 a 30 
puntos para Sheinbaum, mientras que la oposición acepta una desventaja de 10 a 14 puntos. A 
pesar de esto, las elecciones democráticas a menudo tienen sorpresas, y los punteros no siempre 
ganan. Gálvez tiene la oportunidad de competir bien en la campaña, aprovechando los fracasos 
del régimen y presentando propuestas que Sheinbaum no puede debido a su relación con el 
presidente. Sin embargo, Gálvez debe atreverse a desafiar a Sheinbaum y no perder la 
oportunidad. 
 
Duda Razonable // El lamento de Encinas y la Sedena 

(2024-01-24, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El ex subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas, criticó el cambio de medida cautelar para 
un grupo de militares acusados en el caso Ayotzinapa, afirmando que allana el camino a la 
impunidad. También cuestionó que abogados del Ejército litiguen contra la investigación 
presidencial. Encinas sugirió que el enojo del Presidente y la Secretaría de Gobernación debería 
dirigirse al secretario de la Defensa, quien asignó a uno de sus mejores abogados para defender 
a los acusados. Encinas concluyó que necesitamos más abogados como el mayor Rico, a pesar 
de las críticas del Presidente. 
 
Corporativo // Ahorro digital 
(2024-01-24, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Mercado Pago, el brazo financiero de Mercado Libre, ha atraído a más de tres millones de 
usuarios que ahorran en su app, duplicando su número de clientes en los últimos seis meses. La 
facilidad de uso de la aplicación y los rendimientos diarios que promedian un 10% anual han sido 
factores clave para atraer a los usuarios. Además, Mercado Pago ha triplicado los recursos que 
maneja de sus clientes, que han pasado de ahorradores a pequeños inversionistas. 

 
 
La Quinta Transformación // PensionISSSTE, Sura, Banamex y Principal en jaque por 
Aguakan 

(2024-01-24, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La concesionaria Aguakan se defiende de la cancelación de su permiso por parte del gobierno 
de Quintana Roo, lo que afectaría a más de 22.5 millones de trabajadores mexicanos que 
invirtieron en la compañía a través de fondos privados de pensiones. La empresa ha invertido 
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más de 8 mil millones de pesos en infraestructura y ha pagado contraprestaciones y impuestos 
por más de 5 mil millones de pesos. Además, Aguakan cubre el 94% de las cuentas de agua, 
más que la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del estado (CAPA) en los municipios no 
concesionados. 

 

La Gran Depresión // Las preguntas a Ernesto Zedillo 

(2024-01-24, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

El autor sugiere que el presidente López Obrador debería aprovechar la presencia del 
expresidente Zedillo en México para aprender de sus experiencias y conocimientos. Se sugiere 
que López Obrador podría preguntar a Zedillo sobre cómo evitar una crisis presupuestaria debido 
al mal manejo fiscal del actual régimen, y sobre las lecciones del salinismo en el negocio bancario. 
También se sugiere que López Obrador podría pedir consejo a Zedillo sobre cómo lograr un 
crecimiento económico promedio de 3.4% durante su sexenio. 
 
Estrictamente Personal // El episodio Uresti 
(2024-01-24, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 32)  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido criticado por su papel en la 
salida de la periodista Azucena Uresti de Milenio Televisión. El análisis de la conversación digital 
sobre el tema revela que Uresti ganó la primera partida al Presidente, con un 66% de las personas 
responsabilizándolo de su salida. López Obrador ha sido acusado de ser intolerante al 
pensamiento diferente y de censurar a la prensa, lo que ha llevado a preocupaciones sobre la 
libertad de expresión en su gobierno. Varios organismos internacionales han denunciado los 
ataques del Presidente a periodistas y medios, lo que ha llevado a una disminución de la libertad 
de prensa en México. 
 
Coordenadas // Los complejos tiempos de Ernesto Zedillo 

(2024-01-24, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

Ernesto Zedillo se convirtió en candidato presidencial después del asesinato de Luis Donaldo 
Colosio en 1994. A pesar de las circunstancias difíciles, Zedillo ganó las elecciones con el 48.7% 
de los votos, un margen de casi 23 puntos porcentuales sobre el segundo lugar. Su presidencia 
estuvo marcada por la crisis financiera de 1994 y la posterior recuperación económica. Zedillo 
también enfrentó la crisis de las pensiones en 1996, implementando una reforma al sistema de 
pensiones para los trabajadores del sector privado. Su contribución a la democracia mexicana 
también es destacable, ya que no intentó descarrilar a Vicente Fox en las elecciones de 2000. 
 
Ricos Y Poderosos // Desigualdad en México, en aumento 

(2024-01-24, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

Aunque el actual gobierno de México ha aumentado el gasto social, no ha logrado reducir la 
pobreza extrema. Según datos de Coneval, 46.8 millones de personas viven en pobreza en 
México, lo que equivale al 36.3% de la población total del país. A pesar de los esfuerzos por 
reducir la desigualdad, la riqueza sigue concentrada en unos pocos, con 14 ultra ricos 
acaparando el 8% de la riqueza del país. La desigualdad en México sigue aumentando, con el 
0.2% de la población poseyendo el 60% de la riqueza privada del país. 
 

TREN MAYA 
 
Exhiben activistas daño por Tren Maya 
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(2024-01-24, Jorge Ricardo, Reforma, . 5)  

Activistas ambientales han denunciado el daño causado a los cenotes y cavernas entre Playa del 
Carmen y Tulum, Quintana Roo, por las obras del Tren Maya. Aseguran que el Presidente López 
Obrador incumplió su promesa de no dañar estos espacios. Hasta ahora, se han afectado 122 
cenotes, cuevas y ríos subterráneos con los pilotes previstos para el paso del tren. Los activistas 
acusan que se están introduciendo pilas de acero y concreto en el acuífero más importante de 
México después del Usumacinta, lo que cambia la química del agua dulce. El Tramo 5 del Tren 
Maya, de Cancún a Tulum, fue desviado varios kilómetros hacia la selva para evitar el tráfico, 
pero se han denunciado daños a la selva y la tala de más de 10 millones de árboles. Los activistas 
critican que el Presidente no haya cumplido su promesa de no afectar los cenotes con las obras 
del tren. 

El Universal (sitio), El Universal, Proceso (sitio),  
 
Presta 55% más a IP la banca de desarrollo- 

(2024-01-24, Azucena Vásquez, Reforma.com (sitio), )  

La banca de desarrollo en México otorgó 43,306 millones de pesos en créditos a la iniciativa 
privada de enero a noviembre de 2023, un aumento del 54.7% en comparación con el año 
anterior. Nacional Financiera (Nafin) experimentó un aumento del 66.7% en su financiamiento al 
sector privado, mientras que Bancomext otorgó 13,615 millones de pesos en créditos en los 
primeros 11 meses del año pasado. Este aumento en el financiamiento se atribuye al mayor 
dinamismo económico del país y a la inversión gubernamental en infraestructura, incluyendo 
proyectos como el Tren Maya. 
 
Pilotes del Tren Maya afectan dos cavernas 

(2024-01-24, Adriana Varillas, El Universal (sitio), )  

El Tramo 5 Sur del Tren Maya, que atraviesa cuevas subterráneas de gran riqueza geológica y 
arqueológica, está siendo alterado por los pilotes de la megaobra, lo que afecta la calidad del 
agua y destruye el patrimonio geológico. Una de las cuevas afectadas, llamada Oppenheimer, 
fue descubierta recientemente por el guía de turistas Elías Siebenborn. Oppenheimer, conectada 
con la cueva Manitas, forma parte de un sistema de cuevas llamado A'ktun T'uyul. La construcción 
del Tren Maya ha afectado más de 100 cavernas en la Riviera Maya, incluyendo estas dos. 
 
Tren Maya: se reanuda la venta de boletos en línea en nueva plataforma 

(2024-01-23, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto ferroviario de 1,500 kilómetros a través de cinco estados del sureste 
mexicano, está programado para estar completamente operativo a partir del 29 de febrero. Sin 
embargo, los tramos 5, 6 y 7 aún no están listos, a pesar de los informes de avances de obra. El 
19 de enero, la venta de boletos para el Tren Maya a través de e-Ticket se suspendió, pero ahora 
se ha habilitado una nueva plataforma de venta en el sitio www.trenmaya.gob.mx. A pesar de los 
incidentes recientes, como una falla eléctrica que retrasó un tren durante horas, se espera que el 
proyecto esté listo para su inauguración a finales de febrero. 
 
Exigen investigar gasto de Fonatur en giras de AMLO 

(2024-01-24, Karina Aguilar, Ángel Cabrera, Agencias, Jorge X. López, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El contrato de 116 millones de pesos otorgado por Fonatur-Tren Maya a la empresa Soluciones 
Integrales Argal para la logística de las giras de supervisión presidenciales ha generado 
sospechas y críticas. Expertos y legisladores han pedido una investigación sobre posibles 
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anomalías en el contrato, que fue adjudicado directamente por razones de "Seguridad Nacional". 
Se ha cuestionado la justificación de este tipo de contratos, ya que no todos los contratos del 
Tren Maya se justifican como de seguridad nacional. Además, se ha señalado que la entrega del 
contrato a una empresa con un domicilio fiscal en una casa de una colonia popular en Durango 
tiene características de empresas fantasmas. 
 
Tren Maya: trabajadores de la obra denuncian frente a Palacio Nacional falta de pagos 

(2024-01-23, Fabían Evaristo, La Silla Rota (sitio), )  

Esposas y familiares de trabajadores del Tren Maya se manifestaron en Palacio Nacional para 
denunciar adeudos por labores en la construcción del tren. Cerca de 50 personas exigieron la 
intervención de autoridades federales para recibir los pagos pendientes por parte de la empresa 
Maya Dorado. Los trabajadores, principalmente conductores de camiones de carga, no han 
recibido sus honorarios desde octubre de 2021. Además, denunciaron intimidaciones por parte 
del propietario de Maya Dorado. Tras una reunión con representantes del Gobierno Federal, las 
manifestantes anunciaron que continuarán protestando hasta que se paguen los salarios 
adeudados. 

 
AIFA 

 
El AIFA recibe regalo de Navidad 

(2024-01-24, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha experimentado un aumento en el número 
de pasajeros, con 277 mil transportados en diciembre, su mejor mes desde su apertura en marzo 
de 2022. Sin embargo, el AIFA fue concebido para aliviar la saturación del Aeropuerto 
Internacional Benito Juárez, que atendió a 48.4 millones de pasajeros el año pasado, 18 veces 
más que el AIFA. La ampliación del Tren Suburbano se considera una solución a este problema. 
En otras noticias, el mexicano Agustín Carstens, gerente general del Banco de Pagos 
Internacionales (BIS), se retirará en junio de 2025. Además, Teresa Gutiérrez ha sido nombrada 
jefa de Tesla en México, a pesar de no tener experiencia en la industria automotriz. 
 
Elogia AMLO a ingenieros militares por las obras públicas del sexenio 

(2024-01-24, Alonso Urrutia, La Jornada, . 13)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió el papel de la Secretaría de la 
Defensa Nacional en la construcción de obras públicas, destacando la participación de los 
ingenieros militares en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El 
AIFA se ha convertido en la principal terminal aérea del país para el transporte de carga, 
generando una recaudación fiscal de 45 mil millones de pesos. Además, la empresa militar 
Mexicana de Aviación, que comenzó a operar el 26 de diciembre pasado, ha transportado más 
de 15 mil pasajeros en 27 días de operación. La empresa planea ampliar sus destinos en febrero, 
aumentando el número de vuelos a varias ciudades. López Obrador destacó la importancia de la 
participación de los ingenieros militares en la construcción de obras públicas, superando la 
"decadencia" de las empresas contratistas irresponsables. 
 
El AIFA moviliza 2.6 millones de pasajeros 

(2024-01-24, Aldo Munguía, El Financiero, . 18)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha logrado alcanzar su meta de movilizar 2.4 
millones de pasajeros anuales, aunque un año después de lo estimado. Al cierre de 2023, el AIFA 

https://www.efinf.com/clipviewer/323a667619c2cf72fed136fa0affcfa8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a0c73dc8ef9aaa30add2905ee4226959?file
https://www.efinf.com/clipviewer/516e1fb2951a999fadaa352b61047a7e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/68189fce6e4221aa8cdabba9ac04d319?file


 

 

atendió a 2.6 millones de viajeros. Sin embargo, la terminal sigue enfrentando problemas de baja 
demanda, con líneas aéreas que han cancelado algunas operaciones debido a la poca demanda. 
A pesar de las restricciones decretadas por el presidente para transferir operaciones comerciales 
de pasajeros del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al AIFA, este último no 
ha visto un aumento significativo de pasajeros. Además, los locales comerciales continúan sin 
operar en su totalidad debido a la baja afluencia de viajeros. A pesar de estos desafíos, el AIFA 
ha sido beneficiado por el gobierno con vuelos de carga, que están prohibidos en el AICM. Para 
este año, se espera que el AIFA pueda consolidarse como un aeropuerto con mayor frecuencia 
de vuelos. 

24-Horas.mx (Sitio),  
 
SICT modificó al AIFA título de concesión a asignación 

(2024-01-24, Redacción, El Economista, . 1,28)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) cerró el año 2023 con 2,630,437 pasajeros en 
vuelos comerciales, la mayoría nacionales. Desde su apertura en 2022, el AIFA ha atendido a 
3,542,852 pasajeros en 32,198 operaciones. Los destinos más populares son Cancún, 
Guadalajara, Tijuana, Monterrey y Oaxaca. En diciembre, el AIFA alcanzó cifras récord en 
pasajeros y operaciones comerciales. En cuanto a carga, el AIFA manejó 185,733 toneladas en 
2023. Además, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) modificó 
el título de concesión del AIFA a una asignación, extendiendo su vigencia indefinidamente. 

El Economista (sitio), 100.1 Stereo Cien, Reforma,  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Pemex triplica flota de pipas para reparto de combustibles; es el medio más costoso, 
según la CRE 

(2024-01-23, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha renovado su flota de pipas, cerrando el año 2023 con 2.437 
unidades, un aumento de más de tres veces desde el inicio de la administración federal. Esta 
renovación forma parte de la estrategia de suministro y logística comercial de Pemex para mejorar 
el servicio y la seguridad de los combustibles, y para recuperar su participación en el mercado de 
combustibles. La adquisición de estas pipas también reducirá los costos operativos de Pemex, 
ya que se dejaron de rentar estas unidades de servicio. Además, las nuevas pipas cuentan con 
tecnología de punta y cumplen con las normas ambientales vigentes, además de estar equipadas 
con doble compartimento y un sistema de cámaras de video y comunicación de voz para asegurar 
el material transportado. Estas pipas son utilizadas para transportar combustibles desde la 
Refinería de Dos Bocas, que está a punto de iniciar operaciones. 
 
Amplía Pemex su Programa de Transición para campo Pokche 

(2024-01-23, Redacción, La Jornada (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha modificado su Programa de Transición para ampliar la 
producción temprana de hidrocarburos en el campo Pokche, ubicado a 28 kilómetros de la 
refinería de Dos Bocas. La inversión para esta modificación es de 30.33 millones de dólares, lo 
que eleva la inversión total en el campo a 236.33 millones de dólares. La modificación, aprobada 
por la Comisión Nacional de Hidrocarburos, permitirá a Pemex alcanzar una producción máxima 
de 29 mil barriles al día de aceite y 52 millones de pies cúbicos de gas. El campo Pokche es 

https://www.efinf.com/clipviewer/64dfd395be135cc63873019015d049f4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9133279c59f8c032aae73f2494aa6ea7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a11548bc7718938ea58629c5430a7e52?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7ffed4afa668191758262240a1976d00?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d4c5ed573e1a2901743b6223c2e6ad21?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b2166efe44caf16e511079830c018040?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b2166efe44caf16e511079830c018040?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ef18c77a3d4ac4a1466cf8332e2c657b?file


 

 

emblemático, ya que es el primero en el que Pemex aplica la técnica de producción durante la 
perforación. 
 
Pemex anuncia inicio de producción de gasolinas y diésel en refinería Olmeca 

(2024-01-23, Redacción, América Economía Tecno (Sitio), )  

El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, anunció que en las próximas semanas 
comenzará la producción de gasolinas y diésel en la refinería Olmeca de Paraíso, Tabasco. A 
finales de marzo, la refinería operará a plena capacidad con una producción de 340,000 barriles 
por día. Según un informe, la refinería de Dos Bocas, que se espera que comience a producir en 
septiembre, producirá 274,000 barriles diarios de gasolinas, diésel y turbosina en 2022 y 2023, 
alcanzando el 19% de la producción nacional en 2024. En 2025 y 2026, Pemex espera refinar 
275,000 barriles diarios de combustibles, alcanzando el 94% de la capacidad instalada de la 
refinería de Dos Bocas. 
 
Encabeza Marcela Guerra Castillo entrega del Premio Nacional de las Finanzas Públicas 
2023 

(2024-01-23, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

La economista Abigail Quintana Bautista recibió el primer lugar del Premio Nacional de las 
Finanzas Públicas 2023 por su estudio sobre los efectos de la eliminación del impuesto a los 
productos de gestión menstrual en el precio final y el bienestar de los hogares. El segundo lugar 
fue para el estudio "Distribución, redistribución y redistribución del ingreso y política social frente 
al Covid-19", y el tercer lugar para el estudio "El impacto contracíclico de la inversión pública, el 
caso de la Refinería Dos Bocas, en Tabasco". También se otorgó una mención honorífica al 
trabajo "Innovación municipal, una propuesta de un modelo para mejorar la calidad del gasto 
público, a partir del diseño de políticas en los municipios de Michoacán". La presidenta de la 
Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, destacó la importancia de los trabajos premiados 
en los debates sobre el desarrollo nacional. 

Hoja de Ruta (Sitio), Agencia de Prensa Online (sitio), Canal del Congreso (Sitio), Nuevo México Plural EDO.MEX (sitio),  
 
Refinería Olmeca iniciará procesos de diesel y gasolinas a finales de marzo: Pemex 

(2024-01-23, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, comenzará a refinar diesel y gasolinas automotrices 
a finales de marzo, según el director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza. La refinería 
Dos Bocas fue inaugurada en julio de 2022, pero no ha generado combustible comercializable 
hasta ahora. La construcción de la refinería ha sido encabezada por PMI, una filial de Pemex, 
con la Sener desempeñando un papel importante. 
 

SICT 
 
Contempla SICT conectar más de 3 mil sitios públicos a internet en 2024 

(2024-01-23, Redacción, El Universal (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado el Programa 
de Conectividad en Sitios Públicos (PCSP) 2024, que incluye 3,621 sitios públicos prioritarios 
para conectar a Internet. Estos sitios se encuentran en Localidades de Atención Prioritaria de 
Cobertura Social, y el programa busca garantizar el acceso gratuito a Internet como un derecho 
humano. Los criterios de elegibilidad para seleccionar estos sitios incluyen la densidad de 
población, la población femenina, la población en situación de pobreza y la asequibilidad de la 
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conectividad. El PCSP 2024 sirve como referencia para los operadores de servicios de 
telecomunicaciones en sus planes de despliegue de redes y oferta asequible de Internet. La SICT 
también está implementando el proyecto "Aldeas Inteligentes, Bienestar Sostenible" para mejorar 
la calidad de vida y el bienestar de las comunidades rurales a través de la conectividad a Internet. 
 
SICT ha recuperado 800 MDP a favor de trabajadores de Interjet 

(2024-01-24, Edith Romero, Uno más Uno, . 14)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha recuperado 800 
millones de pesos en favor de los trabajadores de la aerolínea Interjet, que dejó de volar en 
diciembre de 2020 debido a problemas financieros. La SICT ha recuperado 427 millones de pesos 
adicionales, que se suman a los 373 millones ya recuperados. La dependencia ha solicitado la 
autorización judicial para dispersar los recursos a los trabajadores, en coordinación con la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social y la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje. Se espera 
que la distribución del dinero comience en febrero de 2022. 

ContraLíneaTV, SDP Noticias (sitio), Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
 
Alistan paro nacional de transportistas; esto dicen sobre posibles bloqueos 

(2024-01-23, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El presidente de la asociación Conductores Federales Unidos, David Muñoz, ha anunciado un 
paro nacional de transportistas para el 5 de febrero debido a la creciente inseguridad en las 
carreteras de México. El paro consistirá en marchas pacíficas en lugar de bloqueos. Muñoz ha 
solicitado a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) que 
proporcione paraderos seguros para los conductores. Hasta ahora, no se han alcanzado 
acuerdos con las autoridades ni se ha considerado una prórroga para el paro, que contará con la 
participación de unos tres mil conductores. Se estima que en México hay un millón de 
conductores registrados. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Columna Invitada // El mito de los expertos 

(2024-01-24, Ismael Carvallo Robledo, Contra Réplica, . 2)  

En un foro de discusión sobre la reforma energética en materia eléctrica propuesta por el 
presidente López Obrador, un "experto" argumentó que lo importante es la calidad y eficiencia 
del suministro de energía, independientemente de quién lo suministre. Sin embargo, el autor 
cuestiona la idea de expertos y su enfoque en la especialización, afirmando que la filosofía, por 
el contrario, es un saber de segundo grado que no puede ignorar ni saber todo. A pesar de la 
crítica a los expertos, el autor considera que la energía es un bien estratégico y vital para México, 
y que el Estado debe asegurar su producción y suministro. 

PRECANDIDATOS 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, publicó en su cuenta de X, los avances de 
su gobierno en la CDMX. 
(2024-01-23, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, publicó en su cuenta de X, los avances de su 
gobierno en la CDMX. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, Canal 121 Telefórmula,  
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Xóchitl Gálvez, precandidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, criticó este 
martes que el presidente Andrés Manuel López Obrador festeje la baja en el promedio 
diario de homicidios dolosos 

(2024-01-23, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, criticó este martes que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador festeje la baja en el promedio diario de homicidios 
dolosos registrados en el país. La senadora con licencia respondió a la afirmación del presidente 
respecto de que a la oposición no le funciona cuestionar la política de seguridad de su gobierno 
y no hacen propuestas. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg, Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
 
Empresarios y exfuncionarios se mochan con precandidatas 

(2024-01-24, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

Las precandidatas presidenciables Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez recibieron donaciones 
por casi un millón de pesos para sus campañas, según el Instituto Nacional Electoral (INE). 
Sheinbaum recibió donaciones de siete simpatizantes, incluida una de sus coordinadoras de 
campaña, María Cruz Vásquez Guizar, por un total de 284 mil 301 pesos. Gálvez recibió 
donaciones de empresarios y exfuncionarios, incluido el exaspirante presidenciable del PRI, 
Enrique de la Madrid, quien aportó 134 mil 799 pesos. Sheinbaum gastó 23.5 millones de pesos 
en su precampaña, mientras que Gálvez reportó un gasto de 58.6 millones de pesos. Durante la 
precampaña, Morena otorgó 70 contratos a 17 empresas por cuatro millones 948 mil pesos para 
promocionar a Sheinbaum. 

La Prensa (Sitio),  
 
Precandidatos gastaron más de 15 mdp en publicidad en Facebook e IG 

(2024-01-24, Redacción, Expansión MX, )  

Xóchitl Gálvez lideró los gastos en anuncios políticos en Facebook e Instagram durante las 
precampañas, invirtiendo más de 12 millones de pesos para darse a conocer. Claudia Sheinbaum 
gastó 3 millones 299,181 pesos en 1,502 anuncios, mientras que Jorge Álvarez Máynez invirtió 
407,419 pesos en 17 anuncios. La segmentación de Gálvez y Sheinbaum se basó en regiones y 
género, mientras que Álvarez Máynez se dirigió a personas interesadas en eventos 
contemporáneos, problemas comunitarios y periódicos, así como en artistas como Rihanna, Lady 
Gaga y Miley Cyrus. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Turismo en México crecimiento acotado en 2024, 
pegarán elecciones y urge redoblar promoción 

(2024-01-24, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

En el proceso de sucesión en Concamin, como es público, al final se trabajó para tener un 
candidato de unidad con el regiomontano Alejandro Malagón de Canainca. Dada su fortaleza, el 
ex mandamás de CMIC Eduardo Ramírez Leal y quien también aspiraba, dio un paso lateral. Le 
comentaba que era cuestión de días la convocatoria para la asamblea. El 18 de enero hubo 
consejo directivo y se fijó para el viernes 22 de marzo a las 13:00 con lo que terminará la gestión 
de José Abugaber, quien se ajustó mucho a la línea conservadora del CCE de Francisco 
Cervantes. 

El Sol de México (sitio),  
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Avanza Ayuntamiento de Tijuana con limpieza de privadas afectadas en Riberas del 
Bosque 

(2024-01-24, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  

El Ayuntamiento de Tijuana sigue trabajando en la limpieza de las privadas del fraccionamiento 
Riberas del Bosque, afectadas por las lluvias del pasado lunes. Personal de la Secretaría de 
Desarrollo Territorial, Urbano y Ambiental de Tijuana (SDTUA), la delegación La Presa Abelardo 
L. Rodríguez, de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y de 
Compañías Mexicanas de la Industria de la Construcción Tijuana Tecate Rosarito (COMICE TTR) 
están retirando el azolve y escombro de las privadas Fresnos, Cedros y Oyameles. La maquinaria 
utilizada incluye retroexcavadoras, una motoconformadora y camiones de volteo. El 
Ayuntamiento de Tijuana está apoyando a los afectados, a pesar de que el fraccionamiento aún 
no ha sido entregado al Ayuntamiento. La limpieza general de la zona continuará hasta que esté 
lista. En la colonia Fidel Velázquez, en la delegación Cerro Colorado, también se está trabajando 
en la limpieza de superficie y el retiro de azolve y piedras. 

Tijuana Informativo BC (sitio), Baja News BC (Sitio), Diario Tijuana BC (sitio), Periodismo Negro BC (Sitio),  
 
Limpieza Intensiva en Riberas del Bosque Tras Desbordes Pluviales 

(2024-01-23, Redacción, Garabato (sitio), )  

El Ayuntamiento de Tijuana, encabezado por la alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez, ha 
desplegado un equipo multidisciplinario para limpiar las privadas Fresnos, Cedros y Oyameles 
en el fraccionamiento Riberas del Bosque, que resultaron afectadas por las lluvias. En 
colaboración con la Secretaría de Desarrollo Territorial, Urbano y Ambiental de Tijuana (SDTUA), 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y Compañías Mexicanas de la 
Industria de la Construcción Tijuana Tecate Rosarito (COMICE TTR), se han utilizado 
maquinarias para retirar el azolve y escombro. Las privadas Oyameles y Fresnos ya están 
habilitadas para el tránsito, mientras que se continúa trabajando en la privada Cedros. Estas 
acciones se suman a la limpieza de un basurero clandestino en Riberas del Bosque en diciembre 
de 2023. 
 
APRUEBAN LA NUEVA LEY DE VIVIENDA SIN PLUSVALÍA 

(2024-01-23, Redacción, Código Delicias CHIH (sitio), )  

El Pleno de la ALDF, con 57 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones, aprobó en lo 
general y en lo particular el pasado viernes, el dictamen con las observaciones y modificaciones 
hechas a la nueva Ley de Vivienda, avalada por el órgano legislativo, y en la que se elimina el 
término plusvalía. ACTUALIZACIÓN, 3 DE MAYO DE 2018: Plusvalía en la Ley de Vivienda de 
la Ciudad de México genera incertidumbre entre constructores. CMIC Ciudad de México, 
Canadevi y otras asociaciones del sector analizan las opciones que tienen sobre el cobro previsto 
en el artículo 94 de la Ley de Vivienda, del que se suprimió en 2017 el concepto de plusvalía, de 
acuerdo con Arturo Bautista. El reglamento respectivo lleva casi un año de retraso. 
 
Arranca misión comercial en España; participan más de 40 empresarios poblanos 

(2024-01-23, Redacción, e- Consulta PUE (sitio), )  

La Secretaría de Economía del estado de Puebla, México, ha comenzado una misión comercial 
en España con el objetivo de atraer inversiones al estado. Más de 40 empresarios, incluyendo 
representantes de la Cámara de la Industria Textil (Citex), la Cámara de Construcción (CMIC) y 
la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco), se unirán a la misión. La delegación 
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visitará la Feria Internacional de Turismo y Servicios y la feria agroalimentaria "Madrid Fusión", y 
se centrará en promover productos como mezcal, café de altura y miel. El presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Luis Espinosa Rueda, 
también se unirá a la misión, destacando la importancia de promocionar a Puebla a nivel 
internacional para impulsar el turismo, el Nearshoring y las cadenas de proveeduría. 
 
Obras de construcción podrían incrementar 12% por disminución a jornada laboral 
(2024-01-23, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 

González, ha advertido que la posible disminución de la jornada laboral en México podría 
aumentar los costos de construcción hasta un 12%. La iniciativa privada se opone a esta 
reducción, ya que implicaría un incremento significativo en sus presupuestos. González también 
mencionó que la CMIC está trabajando en la creación de una bolsa de trabajo para los 
trabajadores de la construcción, con el fin de evitar la fuga de mano de obra hacia Estados 
Unidos. 
 
Exige Gene René Bojórquez mayor transparencia en designación de obra pública en 
Sinaloa NR | NOTICIAS 

(2024-01-23, Redacción, Nova Radio SIN (sitio), )  

El diputado local Gene René Bojórquez ha solicitado una investigación sobre las licitaciones de 
obras públicas en Sinaloa, alegando falta de transparencia y un favoritismo constante hacia 
ciertas empresas, perjudicando a la CMIC. Bojórquez criticó la comparecencia del titular de Obras 
Públicas, Joaquín Landeros Güicho, en el Congreso del Estado de Sinaloa, afirmando que no 
dejó un buen sabor de boca. El diputado pasista destacó que la CMIC ha sido marginada en la 
asignación de obras, mientras que otras empresas han sido beneficiadas constantemente. 
 
El sector de la construcción no ha mostrado aumentos sustanciales en el precio de 
insumos y materiales, a pesar de las variaciones inflacionarias que se mantienen, dijo 
Arnulfo Martínez Sánchez. 
(2024-01-24, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

El sector de la construcción no ha mostrado aumentos sustanciales en el precio de insumos y 
materiales, a pesar de las variaciones inflacionarias que se mantienen, dijo Arnulfo Martínez 
Sánchez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, en el Estado 
de México. 
 
INICIAN LOS TRABAJOS DE REHABILITACIÓN EN AVENIDA CONSTITUCIÓN 

(2024-01-24, Redacción, Aguzados AGS (sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha dado inicio a la rehabilitación de la avenida 
Constitución con una inversión de 19 millones 690 mil pesos de recursos estatales. La obra 
incluye la rehabilitación con pavimento asfáltico, renivelación y colocación de señalamientos 
horizontales en un tramo de 1.45 kilómetros, entre Segundo y Tercer Anillo. Carolina López, titular 
de la Secretaría de Obras Públicas del Estado, destacó que miles de familias se beneficiarán de 
esta mejora de la conectividad y seguridad vial. En el evento también estuvieron presentes el 
alcalde Leo Montañez, el senador Juan Antonio Martín del Campo, el diputado federal Noel Mata, 
los legisladores locales Maximiliano Ramírez y Raúl Silva Perezchica, y Arentsen Dávila, 

https://www.efinf.com/clipviewer/a2acf4f872c6fc9178c1b5cfcd03aea1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1996be912b4e7b584d47451cb78a5372?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1996be912b4e7b584d47451cb78a5372?file
https://www.efinf.com/clipviewer/70086bfb58a190bfb17974e9e0f56950?file
https://www.efinf.com/clipviewer/70086bfb58a190bfb17974e9e0f56950?file
https://www.efinf.com/clipviewer/70086bfb58a190bfb17974e9e0f56950?file
https://www.efinf.com/clipviewer/88959e43a7bb2c9e344066f8215546ac?file


 

 

presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Aguascalientes. 
 
Apoyarán disminución de horas laborales 

(2024-01-24, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) apoya la reducción de las 
horas laborales, siempre y cuando sea de manera paulatina para evitar afectaciones en la 
producción final de las empresas de la construcción, según Óscar Hale Palacios, presidente de 
la delegación de Querétaro de la CMIC. Hale Palacios también destacó la importancia de 

aumentar la plantilla laboral en un 20% para ajustar los trabajos en las obras. Además, Hale 
Palacios mencionó el desafío de combatir el robo de material e insumos en las obras, 
especialmente durante la noche. 
 
Continúa robo de maquinaria pesada 

(2024-01-24, Redacción, Conurbados MOR (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Morelos, ha denunciado un aumento en los robos contra agremiados 
de la CMIC. Los delitos incluyen el robo de maquinaria, asaltos en las obras y el robo a 
trabajadores después de recibir su pago semanal. Núñez Iragorri señala que la inseguridad ha 
aumentado en la región tras el paso del huracán Otis en Guerrero. En una situación reciente, se 
robó una maquinaria valorada en un millón y medio de pesos. Núñez Iragorri concluye que la 
inseguridad afecta tanto a la industria de la construcción como a la ciudadanía en general. 
 
Sector de la construcción tuvo menos utilidades a las esperadas 

(2024-01-24, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, informó que, a pesar de un crecimiento del 10% en la facturación de las empresas de 
construcción en 2023, las utilidades fueron menores a las esperadas. Para 2024, se espera un 
crecimiento similar debido a las inversiones en obra pública estatal y municipal, pero se mantiene 
un pronóstico reservado respecto a las utilidades debido a los incrementos en los insumos de 
construcción, como el cemento y el acero. Hale Palacios también destacó la dificultad de contar 
con mano de obra y constructoras locales debido a los niveles de especialización requeridos, lo 
que ha llevado a la profesionalización y capacitación constante. La CMIC busca aprovechar la 
tasa de desempleo registrada por la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) para brindar 
capacitación especializada y fomentar la participación de la población desempleada en el sector 
de la construcción. 
 
Registra CMIC déficit de personal especializado 

(2024-01-24, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

El sector de la construcción en Querétaro enfrenta un déficit del 40% de personal especializado, 
lo que ha llevado a las empresas a importar mano de obra de otros estados como Hidalgo, 
Michoacán y Puebla. Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), señala que esta falta de personal se ha arrastrado durante muchos 
años, especialmente en áreas como la operación de maquinaria pesada, carpintería, electricidad 
y estructuras de acero. La CMIC en Querétaro busca atraer a buscadores de empleo hacia la 
industria de la construcción a través de capacitaciones. Se espera un aumento de la demanda 
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de mano de obra especializada en los próximos años debido a la llegada de inversiones 
importantes en sectores como Data Centers, industria automotriz y aeronáutica, así como 
proyectos gubernamentales en energía y agua. 
 
Pide CMIC ampliar plazo para participar en obra del Nodo Morelos 

(2024-01-24, El Mexicano, El Mexicano BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha solicitado al gobierno de 
Baja California una extensión del plazo para la convocatoria pública de la obra del Nodo Morelos 
en Tijuana. El Presidente de la CMIC, Gabriel Vizcaíno, ha expresado que la premura del tiempo 

para reunir los requisitos, especialmente la carta de intención de financiamiento emitida por un 
banco, deja fuera a muchas constructoras interesadas en participar. Vizcaíno ha solicitado el 
apoyo de la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda para ampliar el plazo de entrega de 
documentación. 
 
Desaparecen en Monclova 600 empleos formales 

(2024-01-24, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

Según Eugenio Williamson Yribarren, integrante del Consejo Consultivo del IMSS, más de 600 
trabajadores dejaron de cotizar en el Instituto Mexicano del Seguro Social en Monclova entre 
diciembre de 2022 y diciembre de 2023. Además, se perdieron 173 patrones en la región durante 
el mismo período. Williamson Yribarren destacó que estos datos no incluyen a los trabajadores 
de Altos Hornos de México, ya que su afiliación al seguro social sigue vigente. A pesar de la 
disminución de la dependencia de la empresa AHMSA, Williamson Yribarren instó a buscar 
nuevas empresas para generar empleo en Monclova. 
 
Urgen a reactivar acerera para amortiguar desempleo 

(2024-01-24, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, ha expresado su deseo de que se 
encuentre una solución para reactivar AHMSA, la siderúrgica local de Monclova, que ha estado 
inactiva durante más de un año. Williamson Yribarren mencionó los rumores de que Julio 
Villarreal, presidente de Villacero, podría estar involucrado en la reactivación de AHMSA. Sin 
embargo, señaló que, en caso de reactivarse, la planta sólo emplearía al 25% de su plantilla 
laboral, lo que resultaría en despidos y la necesidad de nuevas alternativas de empleo. Aunque 
Monclova ha evolucionado y no depende tanto de AHMSA, se necesitan nuevas empresas 
generadoras de empleo. Williamson Yribarren también alentó la llegada de inversionistas para 
reactivar AHMSA. 
 
CMIC cerró 2023 con 170 empresas afiliadas: Hale 

(2024-01-24, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, presidida por 
Óscar Hale Palacios, cerró el 2023 con 170 empresas afiliadas, de las cuales el 80% obtuvo 
recursos públicos para trabajar en obra pública. Sin embargo, el incremento de los costos de los 
materiales de construcción afectó a los constructores, reduciendo las utilidades. Según el INEGI, 
Querétaro tuvo un crecimiento del 35.8% en el sector de la construcción, pero solo un 8.4% en 
empleos formales. Para 2024, se autorizaron 14 mil millones de pesos para obra pública en el 
estado, lo que podría aumentar la ejecución de obra pública. 
 
Industria de la construcción reporta déficit de personal de 40% en Querétaro 
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(2024-01-24, Viviana Estrella, El Economista, . 35)  

La industria de la construcción en Querétaro, México, se enfrenta a un déficit de personal del 
40%, según el presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Óscar Hale Palacios. La falta de capital humano ha llevado a las constructoras a contratar 
trabajadores de otros estados, como Puebla, Estado de México y Michoacán. Hale Palacios 
estima que la industria necesita alrededor de 50,000 trabajadores, pero no los encuentra en el 
mercado local. La CMIC está implementando estrategias para abordar esta escasez, como la 
capacitación de personas interesadas en trabajar en la construcción. En noviembre de 2023, la 
industria de la construcción en Querétaro registró 67,762 puestos de trabajo en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), la cifra más alta registrada. 
 
Sigue el 'boom' constructor 

(2024-01-23, Mayra González, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El valor de las obras producidas en Chihuahua en noviembre de 2023 fue de 2 mil millones 533 
mil pesos corrientes, un aumento anual del 15.83%. Chihuahua fue la décima entidad con mayor 
valor en la producción, representando el 3.8% a nivel nacional. Las obras de edificación 
representaron el 5.7%, el agua de riego y saneamiento el 6.8%, la electricidad y 
telecomunicaciones el 2.9%, el transporte y la urbanización el 1.3%, y otras construcciones el 
6.8%. Los estados con los mayores valores de producción fueron Quintana Roo, Nuevo León, 
Campeche, Jalisco, Sonora, Ciudad de México, Estado de México, Baja California y Tabasco. 
Jorge Bermúdez Espinoza, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), atribuyó este crecimiento al crecimiento de Ciudad Juárez y la llegada de 
más industrias. 
 
Obras aumentarían al disminuir jornada laboral: CMIC 

(2024-01-23, Staff, La Parada Digital CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Chihuahua, ha expresado su preocupación por la posible reducción de 
la semana laboral de seis a cinco días. Mercado Rodríguez argumenta que esta medida podría 
aumentar los costos de las futuras obras hasta un 15%, ya que el costo de la construcción 
depende en un 40% de la mano de obra. La reducción de ocho horas de trabajo a la semana 
podría representar una disminución del 20% de la producción, lo que tendría un impacto 
significativo en el costo de las obras. Mercado Rodríguez afirma que todas las cámaras están en 
contra de esta reducción. 
 
Basura tapó pluviales y alcantarillas en las pasadas lluvias 

(2024-01-23, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Tras las fuertes lluvias en Tijuana, Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), destacó la importancia de mantener limpios los pluviales 
para evitar inundaciones y socavones. Vizcaíno señaló que la basura acumulada es una de las 
principales causas de la sobresaturación de los pluviales, lo que crea problemas como los 
socavones. A pesar de los esfuerzos de la alcaldesa para limpiar los deserenadores, Vizcaíno 
enfatizó la necesidad de que los ciudadanos sean más conscientes y no tiren basura a la calle. 
La CMIC colaboró con el Ayuntamiento de Tijuana en las labores de limpieza posterior a las 
lluvias, proporcionando camiones, retro escarbadoras y personal. 
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Pide CMIC ampliar plazo para participar en obra del Nodo Morelos 

(2024-01-23, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha pedido al gobierno de Baja 
California que extienda el plazo para que las empresas locales puedan participar en la 
convocatoria pública para la obra del Nodo Morelos en Tijuana. El Presidente de la CMIC, 
Gabriel Vizcaíno, ha solicitado a la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda que se amplíe el 
plazo de entrega de documentación para la calificación de la convocatoria, ya que el plazo actual 
es demasiado corto para cumplir con los requisitos. Vizcaíno argumentó que esto excluye a 
muchas constructoras interesadas en participar y ofrecer las mejores condiciones de precio y 
calidad, lo que permitiría una mayor eficiencia de los recursos públicos. 

Diario Tijuana BC (sitio), Sintesis BC (Sitio), Tribuna Economíca BC (Sitio), Tribuna Economíca BC (Sitio), Zona MX BC 
(Sitio), Ciudad Tijuana BC (Sitio),  
 
Sigue el 'boom' constructor 

(2024-01-23, El Diario de Juarez, Mayra Selene González , El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El valor de las obras producidas en Chihuahua en noviembre de 2023 fue de 2 mil millones 533 
mil 710 pesos, un aumento anual del 15.83%. Chihuahua ocupó el séptimo lugar a nivel nacional 
en valor de producción, representando el 3.8% del total. Las obras de edificación representaron 
el 5.7%, el agua de riego y saneamiento el 6.8%, la electricidad y telecomunicaciones el 2.9%, el 
transporte y la urbanización el 1.3%, y otras construcciones el 6.8%. Los estados con mayor valor 
de producción fueron Quintana Roo, Nuevo León, Jalisco, Campeche, Ciudad de México, Estado 
de México y Baja California. Jorge Bermúdez Espinoza, presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), atribuyó este crecimiento a la llegada de industrias a 
Chihuahua, especialmente en Ciudad Juárez. A nivel nacional, la producción de obras en 
noviembre de 2023 fue de 66 mil 332 millones 543 mil 442 pesos, un aumento del 1.57% respecto 
al mismo mes de 2022. 
 
Crisis preocupa a constructores 

(2024-01-23, Redacción, El Heraldo de Veracruz VER (sitio), )  

En el norte de Veracruz, empresarios de la construcción temen que el proceso electoral limite el 
desarrollo de obras públicas y aumente el precio de materiales. Miguel Ángel Castro González, 
Presidente de la CMIC, advirtió que la veda electoral afectará las contrataciones, y que se han 
incrementado los costos de materiales como cemento y varilla. Castro González pidió que las 
constructoras locales sean consideradas en la asignación de obras. 
 
Sector de la construcción no ha registrado incremento en material 

(2024-01-23, Redacción, Así Sucede EDO.MEX (sitio), )  

El sector de la construcción en México no ha experimentado aumentos significativos en los 
precios de los insumos y materiales en las primeras semanas de 2022, a pesar de las variaciones 
inflacionarias. Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la Cámara de la Industria de la 
Construcción en el Estado de México, atribuye esta estabilidad a las condiciones de planeación 
y proyección financiera, así como a la colaboración con distribuidores locales para mantener 
bajos los costos. Martínez Sánchez también destacó la importancia del consumo local para 
fortalecer el mercado y mantener la seguridad en el sector de la construcción. 
 
Disminución de horas laboras debe ser paulatino: CMIC 

(2024-01-23, Redacción, Círculo Noticias (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/f4f919aafc6cb3d8ce19f3d9206cb147?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3d28045729e877c8731f4ddfb89cc06c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d08e074bee4187f7979e0b5ecde93b80?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6373b4b19dd4d2d2590b299f04578688?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4feb7e42037751a6f8870841153cfdd9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/183144539c48ffbd498e964fb1c94abe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/183144539c48ffbd498e964fb1c94abe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e991a37288326a166b6ca98995a19b4b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1ec4284d3d6f3168f72d12a6335b8c88?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cb2b5871eed32569721f72c1f1ad6cd2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/65f225f0f0b4c4642d9e281886c2e417?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9be9e7406e42b8b069f86b4f3ea5f76b?file


 

 

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha expresado su perspectiva sobre el inicio de actividades en su gestión. Hale Palacios 
ha destacado la importancia de la seguridad en la industria de la construcción, señalando que 
durante el 2022 y 2023 no se registró robo a maquinaria ni robó "hormiga". Sin embargo, ha 
pedido a los trabajadores ser más cuidadosos en sus actividades, ya que en el 2023 se 
registraron 50 accidentes laborales, de los cuales 15 resultaron en la muerte de los trabajadores. 
Además, Hale Palacios ha mencionado que la CMIC ha estado trabajando en la capacitación de 
los trabajadores, con 1,100 cursos impartidos en el 2023. 
 
No se cortó el suministro de agua tras socavón en Jardines de Bugambilias: CESPT 

(2024-01-23, Antonio Maya, Sintesis BC (Sitio), )  

El director de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tijuana, Jesús García Castro, informó 
que el suministro de agua no se suspendió a pesar de un socavón de unos 40 metros en el 
fraccionamiento Jardines de las Bugambilias, ya que las líneas potables no se vieron afectadas. 
El socavón se originó en un pluvial que ya había sido dañado por vandalismo. El presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gabriel Vizcaíno, expresó su 
preocupación por el vandalismo de la infraestructura hidráulica, ya que afecta el funcionamiento 
de la ciudad. Vizcaíno sugirió reemplazar los tubos de plástico por una estructura de concreto 
para evitar más actos vandálicos. La autoridad municipal está evaluando los tiempos y costos de 
reparación. Este no es el primer socavón que se registra en el fraccionamiento, ya que 
anteriormente se tuvo que reparar otro sobre el Paseo de Las Bugambilias. 
 
Inicia sector constructor de Tijuana con pie izquierdo 

(2024-01-23, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Tijuana, ha informado que el sector constructor está enfrentando dificultades debido 
a la falta de acceso a obras y al aumento en el precio de los insumos. Vizcaíno espera el apoyo 
del gobierno estatal para facilitar los requisitos y tener oportunidad de realizar proyectos. La obra 
de tratamiento de aguas residuales en la delegación San Antonio de los Buenos en Tijuana, que 
será realizada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), no permitirá la participación de 
empresas locales, lo que afecta la generación de empleos en la ciudad. A nivel nacional, el sector 
constructor está creciendo gracias a las obras realizadas por el gobierno federal, especialmente 
en la zona Sur del país. La Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) reportó un 
crecimiento del 36% de las empresas en México, un 2.2% en personal ocupado total, un 9.4% en 
horas trabajadas y un 4.1% en remuneraciones medias reales en noviembre de 2023. 
 
Crisis preocupa a constructores 

(2024-01-23, Redacción, Heraldo de Xalapa, )  

Miguel Ángel Castro González, Presidente de la CMIC en el norte de Veracruz, ha expresado 
su preocupación por el proceso electoral que podría limitar el desarrollo de obras públicas en la 
zona. Además, el aumento en el precio de materiales como cemento y varilla ha encarecido las 
pocas obras disponibles. Castro González espera que las constructoras locales sean 
consideradas para la asignación de obras en 2024. 
 
TOMA PROTESTA GOBERNADOR VCC A NUEVA DIRECTIVA DE LA CMIC BCS 

(2024-01-23, Redacción, Vertigos BCS (sitio), )  
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El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío presidió el cambio de mesa directiva de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Baja California Sur. Durante el evento, 
Miguel Ángel Robles Manríquez asumió el cargo de dirigente, sucediendo a Rodolfo Martínez 
Parra. El gobernador reiteró su apoyo a la asociación y su compromiso de fortalecer la empresa 
local. El Gobierno del Estado ha invertido alrededor de mil millones de pesos en 2023, además 
de las obras realizadas por el Gobierno de la República en los cinco municipios. 
 
CMIC sí busca disminuir sus horas laborales. 
(2024-01-23, Redacción, Informe Queretano QRO (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, expresó su acuerdo con la reducción de las 
horas laborales, pero de manera paulatina. Señaló que en otros países se ha reducido la jornada 
laboral de manera gradual, lo que permite la capacitación constante de los trabajadores. Advirtió 
que, de no hacerlo de esta manera, se requeriría un aumento considerable de la mano de obra, 
lo que aumentaría en un 10% el costo final de la construcción. Hale Palacios también mencionó 
la necesidad de un aumento en el presupuesto para el próximo año, ya que el actual es 
insuficiente para atender las necesidades de infraestructura del país. 
 
Plantean regular crecimiento industrial y evitar sobreprecio en venta de predios 

(2024-01-23, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El Instituto Municipal de Investigación y Planeación (IMIP) de Ciudad Juárez, Chihuahua, está 
buscando soluciones para el aumento desmedido en los precios de los predios industriales 
debido al boom del nearshoring. Se propone una franja para uso industrial en el sureste de la 
ciudad, a lo largo de la prolongación de la avenida Miguel de la Madrid, para evitar un aumento 
desmedido en los precios de los predios industriales. Además, se está negociando una vialidad 
para conectar con la carretera Panamericana para aliviar la presión en los puentes 
internacionales. Jorge Bermúdez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Ciudad Juárez, señaló que la construcción de naves industriales 
representó alrededor del 80 por ciento de la obra en la ciudad en 2023. 
 
Audio: CMIC con buenas cifras en seguridad de su equipo de trabajo 

(2024-01-23, Redacción, Inqro QRO (sitio), )  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), hizo su primera comparecencia del 2024 ante los medios de comunicación. Destacó la 
importancia de mejorar las prestaciones de los colaboradores para beneficiar a las empresas. 
Hale Palacios también habló sobre la distribución de las horas laborales, advirtiendo que una 
disminución abrupta de la jornada laboral podría afectar el rendimiento y la eficiencia de los 
trabajadores. En el tema de seguridad, la CMIC continuará trabajando en coordinación con las 
instituciones municipales y estatales. Hale Palacios destacó que la mayoría de las obras públicas 
realizadas por los constructores de la cámara son al aire libre, lo que implica un acceso no 
restringido a personas ajenas. 
 
Estima CMIC dificultades para asignación de proyectos por la veda electoral 
(2024-01-23, La Jornada Veracruz, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

Miguel Ángel Castro González, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha expresado su preocupación por el panorama de la industria de la 
construcción en 2024. Temen que el proceso electoral limite el desarrollo de obras públicas, y el 
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incremento en el precio de varios materiales, como cemento y varilla, encarece las pocas obras 
que se están desarrollando. Se espera que las constructoras locales sean consideradas para la 
asignación de las obras en 2024. 
 
Planta Potabilizadora que gestionó Esteban ante AMLO, permitirá atraer más 
inversiones: empresarios 

(2024-01-23, Redacción, Yo Deportivo DGO (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Raúl Montelongo Nevarez, celebró el 
reciente acuerdo entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Esteban 
Villegas Villarreal para la construcción de la Planta Potabilizadora en Durango. Montelongo 
destacó que este proyecto, que se ha estado gestionando durante varios años, traerá beneficios 
como la llegada de inversiones y la posición de Durango a nivel mundial. La presidenta de la 
Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Nayeli Victorino García, también elogió la capacidad 
de gestión del gobernador, destacando que esta inversión pone a Durango en el mapa y 
beneficiará a 600.000 habitantes de la ciudad. Por su parte, Adriana Porras, presidenta de la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), celebró 
la conclusión de esta importante obra, destacando que los empresarios están listos para 
colaborar en su construcción. 
 
Enfoque gradual tema de modificaciones en jornada laboral 
(2024-01-23, Redacción, Reqronexión QRO (sitio), )  

Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), habló sobre las perspectivas del sector en 2024, enfatizando la importancia de mejorar 
las prestaciones de los colaboradores para fortalecer las empresas. También abordó la 
posibilidad de reducir las horas laborales, señalando la necesidad de una transición gradual para 
garantizar el rendimiento y la eficiencia de los trabajadores. Este enfoque gradual es clave, ya 
que una reducción abrupta podría tener un impacto negativo en el rendimiento. Palacios también 
destacó la necesidad de mejorar la infraestructura en el país, especialmente en áreas como 
transporte y comunicaciones. 
 
Basura tapó pluviales y alcantarillas en las pasada lluvias 

(2024-01-23, Adelina Dayebi Pazos, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Tijuana, ha destacado que la acumulación de basura es una de las principales causas de 
la sobresaturación de los pluviales y la formación de socavones en la ciudad. Vizcaíno elogió los 
esfuerzos de la alcaldesa en la limpieza de los deserenadores, pero enfatizó la necesidad de una 
mayor conciencia ciudadana para evitar arrojar basura a la calle. Vizcaíno también mencionó la 
colaboración de siete empresas afiliadas a la CMIC con el Ayuntamiento de Tijuana en las labores 
de limpieza después de las fuertes lluvias. 
 
Industria de la construcción de Querétaro reporta déficit de personal 
(2024-01-23, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción en Querétaro, México, enfrenta un déficit de personal de 
aproximadamente el 40%, según el presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), Óscar Hale Palacios. La falta de capital humano es especialmente 
notable en áreas especializadas como operadores de maquinaria pesada, carpintería, 
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electricidad y estructuras de acero. La industria está recurriendo a trabajadores de otros estados 
para cubrir el déficit, incluyendo Puebla, Estado de México y Michoacán. Se estima que la 
industria necesita alrededor de 50,000 trabajadores, pero no los encuentra en el mercado local. 
La CMIC está implementando estrategias para capacitar a personas interesadas en trabajar en 
la construcción, incluso sin experiencia. 
 
Industria de la construcción reporta déficit de personal de 40% en Querétaro 

(2024-01-23, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción en Querétaro, México, enfrenta un déficit de personal de 
aproximadamente 40%, lo que representa una demanda de alrededor de 50,000 trabajadores. 
Para compensar esta insuficiencia, las constructoras locales y foráneas están trayendo personal 
de otros estados, como Puebla, Estado de México y Michoacán. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) está implementando estrategias para abordar esta 
necesidad, incluyendo la capacitación de personas interesadas en trabajar en la industria, incluso 
sin experiencia. La construcción es uno de los sectores que más requiere personal, pero muchos 
trabajadores optan por la industria de la transformación debido a mejores prestaciones y un 
ambiente laboral cerrado. En noviembre de 2023, la industria de la construcción registró 67,762 
puestos de trabajo en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), la cifra más alta de la que 
el sector tiene registro. Además, el Bajío, incluyendo Querétaro, está fortaleciendo la proveeduría 
de componentes para vehículos eléctricos, atrayendo a fabricantes de esta rama. 
 
"LA INDUSTRIA ES LA QUE TIENE QUE CAMBIAR, Y NO LAS MUJERES", Presidente de 
la CMIC. 
(2024-01-23, Redacción, Informe Queretano QRO (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios, se reunió con medios de comunicación para 
destacar la importancia de la participación de las mujeres en la industria de la construcción. Se 
pretende que las mujeres ocupen el 40% de las deficiencias laborales de la industria y se planea 
una capacitación en marzo para los oficios no masculinizados. Hale Palacios destacó que la 
industria debe cambiar para adaptarse a las mujeres, en lugar de que las mujeres se adapten a 
la industria. 
 
Déficit del 40% en mano de obra especializada en Querétaro 

(2024-01-23, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, ha destacado la importancia de la capacitación y especialización en la industria de la 
construcción. Según Hale Palacios, la industria requiere niveles de especialización cada vez más 
altos, lo que dificulta la participación de la mano de obra y constructoras locales. Para abordar 
este problema, la CMIC se ha centrado en la profesionalización y la capacitación constante. La 
CMIC también está trabajando con la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) para 
aprovechar la información sobre la tasa de desempleo y brindar capacitación especializada a la 
población desempleada interesada en trabajar en la industria de la construcción. Además, Hale 
Palacios señaló que las constructoras están invitando a trabajadores de estados aledaños para 
solventar el déficit de hasta el 40% en mano de obra especializada. 
 
CMIC cerró 2023 con 170 empresas afiliadas 

(2024-01-23, Francisco Segura, Plaza de Armas QRO (sitio), )  
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La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Querétaro, presidida por 
Óscar Hale Palacios, cerró el 2023 con 170 empresas afiliadas, el 80% de las cuales obtuvo 
recursos públicos para trabajos de construcción. Sin embargo, los altos costos de los materiales 
de construcción redujeron las utilidades de las obras. Hale Palacios señaló que, a pesar de un 
crecimiento del 9.5% en facturación, las utilidades fueron mínimas. Para 2024, la CMIC busca 
aumentar las utilidades y el porcentaje de obras con utilidades, así como incrementar el número 
de empresas afiliadas y empleos formales. 
 
Prevén disminución de 360 mdp en reparación de carreteras federales 

(2024-01-23, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha advertido que se espera una reducción en las participaciones federales 
para la mejora de carreteras en el estado. Esta disminución de aproximadamente 360 millones 
de pesos podría tener un impacto económico en el sector de la construcción. Mercado Rodríguez 
señaló que las licitaciones para la adecuación de tramos carreteros se vieron afectadas por las 
disminuciones presupuestales en la Secretaría de Comunicaciones, Transporte e Infraestructura 
(SCTI). Estas reducciones podrían afectar las licitaciones de construcción periódica y maquinaria, 
que representan 200 millones de pesos destinados al bacheo, deshierbe y pintura de carreteras. 
La CMIC espera claridad sobre estas licitaciones y la asignación de recursos por parte del 
Gobierno Federal. 
 
Prevén disminución de 360 mdp en reparación de carreteras federales 

(2024-01-23, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la 
Construcción (CMIC), ha alertado sobre la reducción de participaciones federales para la mejora 
de carreteras en el estado. Esta disminución de aproximadamente 360 millones de pesos afectará 
al sector de la construcción. Mercado Rodríguez atribuye esta reducción a la disminución 
presupuestaria en la Secretaría de Comunicaciones, Transporte e Infraestructura (SCTI). Las 
licitaciones para tramos carreteros federales, que se esperaban por un monto de 250 millones de 
pesos, podrían verse afectadas. Además, hay licitaciones pendientes por 200 millones de pesos 
para la construcción periódica y maquinaria, incluyendo bacheo, deshierbe y pintura de 
carreteras. 
 
MUNICIPIO DE AGS - DA INICIO TERE JIMÉNEZ A TRABAJOS DE REHABILITACIÓN EN 
AVENIDA CONSTITUCIÓN 

(2024-01-23, Redacción, Aguascalientes de México AGS (Sitio), )  

La gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez, ha dado el banderazo de arranque a la 
rehabilitación de la avenida Constitución, con una inversión de más de 19 millones de pesos. La 
obra, que beneficiará a vecinos de varias colonias, incluye la rehabilitación con pavimento 
asfáltico, renivelación y señalamientos horizontales en un tramo de 1.45 kilómetros, entre 
Segundo y Tercer Anillo. La gobernadora destacó la importancia de mejorar la conectividad en 
Aguascalientes para reducir los tiempos de traslado de las personas. La obra estará a cargo de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
En un año se perdieron más de 600 empleos 

(2024-01-23, El Eventual, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/e44dcec709f3106f5bf4e1d5b2fa69f9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/563c79ca2c225cc5f4ecbdf9ec868fff?file
https://www.efinf.com/clipviewer/968b89042d3fd3a0ea2b4bc2cbc9f378?file
https://www.efinf.com/clipviewer/968b89042d3fd3a0ea2b4bc2cbc9f378?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e9a7b816c0c7e5abc277cfb77cd7b456?file


 

 

De acuerdo a registros del IMSS de diciembre del 2022 al 2023 se perdieron 600 empleos 
formales, además 163 patrones se dieron de baja por cierre del negocio, esos números son sin 
tomar en cuenta miles de trabajadores de AHMSA, que siguen con vigencia de derechos pero 
con incierto futuro. Los números hablan por si solos de la realidad, y lo más grave que el sector 
productivo regional no tiene capacidad como para contratarlos, todos cuentan con su plantilla que 
requieren para sus operaciones, por su parte los trabajadores cuidan su trabajo y no hay rotación 
de personal. En este sentido el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria y la 
Construcción Eugenio Williamson Iribarren, señala que cada año el índice de desempleo va a la 
alza al egresar cientos de técnicos y profesionistas lo que obliga a reforzar la campaña de 
promoción industrial. 

 

 


